

Tuvo lugar en la sede del Colegio Oficial de Médicos de Málaga, el 4 de noviembre

3.ª Jornada Andaluza de Neurooftalmología

Con dos años de retraso achacables a las restricciones de la pandemia, finalmente se pudo celebrar la 3.ª Jornada Andaluza de Neurooftalmología, que tuvo lugar en la sede del Ilmo. Colegio Oficial de Médicos de la provincia de Málaga el 4 de noviembre, organizada, como las dos ediciones anteriores, por la Dra. Manuela España Contreras. Con más de 120 asistentes, la Jornada se estructuró en torno a 5 mesas redondas sobre temas tan interesantes como «Urgencias neurooftalmológicas», «Cefaleas», «Neuroinmunología», «Motilidad ocular» y «Casos clínicos interactivos».

La convocatoria se desarrolló con el siguiente esquema:

Bienvenida y presentación

Presentan la 3.ª Jornada, a las 10 de la mañana, la Dra. Amparo Berral Yerón, Presidenta de la Sociedad Andaluza de Oftalmología, que hizo hincapié en el apoyo que la Sociedad ofrece a todos sus miembros para desarrollar todo tipo de reuniones que contribuyan a apoyar la formación de todos los profesionales oftalmólogos, y la Dra. Manuela España Contreras, Presidenta del Comité Organizador de la Jornada, que destacó la importancia de esta pues se ha venido notando en los últimos años que, con independencia de las restricciones por el Covid, se ha producido una falta notable de reuniones a nivel nacional orientadas hacia las cuestiones Neurooftalmológicas. Además, reseñó, como demostró el alto número de participantes inscritos en esta 3.ª Jornada, la situación no es debida a falta de interés por el tema pues este sigue teniendo un gran atractivo dado que su patología continúa estando de gran actualidad y justifica el esfuerzo de la Sociedad Andaluza para seguir apoyando la continuidad de esta Jornada.

1.ª Mesa Redonda: Urgencias neurooftalmológicas

La sesión de trabajo se inició a las 10.15 h. con la primera de las Mesas, coordinada por el Dr. Ignacio García Basterra, sobre el tema «Urgencias Neurooftalmológicas». En ella participaron el Dr. Roberto López Mancilla, la Dra. Pilar García Robles, el Dr. Ignacio García Basterra y la radióloga Dra. Almudena Pérez Lara, que presentaron respectivamente los temas: «Pérdida de visión aguda en Neurooftalmología que requiere intervención urgente», «Signos de alarma en la anisocoria. Manejo en urgencias», «Signos de urgencia en patología neuroquirúrgica» y «Radiología en patología neurooftalmológica de urgencias». Al finalizar las presentaciones, los participantes contestaron a las preguntas que los asistentes enviaron al moderador.

2.ª Mesa Redonda: Cefaleas

A las 11.15 h. se inició la segunda Mesa sobre «Cefaleas», coordinada por la Dra. Manuela España Contreras, que se desarrolló en dos partes; en la 1.ª, sobre «Hipertensión intracraneal idiopática», la Dra. España se refirió al «Papel del oftalmólogo» y, a continuación, al «Papel del neurólogo»; fue presentado por la neuróloga Dra. Carmen González Oria. La 2.ª parte de la Mesa se orientó hacia la «Migraña», presentando la Dra. Lucía García Trujillo la «Actualización del tratamiento» y el Dr. Enrique Santos Bueso las «Manifestaciones neurooftalmológicas de la Migraña Infantil». Como la anterior, finalizó esta Mesa con la respuesta de los panelistas a las preguntas de los asistentes coordinadas por la moderadora.

Mesa Redonda: Neuroinmunología

Tras una pausa de 30 minutos para el café, a las 12.45 h. se inició la Mesa de «Neuroinmunología», coordinada por la Dra. Margarita Jódar Márquez. Siguiendo el orden programado, la Dra. Guillermina García Marín puso al día sobre «Anticuerpos antineuronales»; a continuación, hizo su presentación sobre «Neuritis óptica asociada a anticuerpos anti-MOG» la Dra. Ana M.ª Alonso Torres. La ponencia sobre «Neuroinflamación: un nexo común entre la Oftalmología y la Neurología» estuvo a cargo del neurólogo Dr. Pedro Serrano Castro. La moderadora Dra. Margarita Jódar Márquez nos actualiza la «Enfermedad desmielinizante secundaria a fármacos». Finalizó las presentaciones la ponencia del Dr. Enrique Santos Bueso sobre «Covid: manifestaciones neurooftalmológicas». Seguidamente la moderadora coordinó las respuestas de los ponentes a las preguntas de la audiencia.



La comida de trabajo tuvo lugar luego, entre las 14.00 y las 15.30 h., y permitió la confraternización de ponentes y asistentes; fue programada por la organización en la propia sede del Ilmo. Colegio Oficial de Médicos, lo que permitió reiniciar las actividades sin pérdida de tiempo, una vez finalizada esta.

Mesa Redonda: Motilidad ocular

Coordinada por el Dr. Antonio Fernández Aparicio, a las 15.30 h. comenzó la Mesa sobre «Motilidad Ocular», con la presentación sobre «Estrabismos restrictivos», ponencia a cargo del Dr. Guillermo Luque Aranda, al que siguió el moderador, Dr. Antonio Fernández Aparicio, con el tema «Espasmos de acomodación y convergencia», finalizando las presentaciones orales la Dra. M.ª del Mar González Manrique con su ponencia «Actitud ante un paciente con Nistagmus». El moderador completó su actuación dirigiendo las cuestiones presentadas por los asistentes que fueron adecuadamente respondidas por los panelistas.

Mesa Redonda: Casos clínicos interactivos

La 5.ª Mesa, sobre «Casos Clínicos interactivos», fue coordinada por el Prof. Julián García Sánchez. En ella se pidió a los ponentes que introdujesen a lo largo de la presentación, preguntas que tras ser contestadas por los asistentes permitiesen a este, a la vista del resultado de las opiniones de la sala, comentar en qué medida estas concuerdan con las actuaciones que se han ido decidiendo sobre el caso. El primer caso clínico presentado por el moderador fue «Veo, Veo»; continuaron las presentaciones con el caso de la Dra. Nieves de las Rivas Ramírez, que tituló su caso «Motivo de consulta en Urgencias: Visión borrosa. La importancia de la exploración». El tercer caso, «Sordo y ciego», lo presentó el Dr. Antonio Hidalgo Torres; el cuarto, «Ver versus mirar», correspondió a la Dra. Josefa M.ª Vinuesa Silva y cerró el capítulo de las presentaciones el «Disco óptico elevado», de la Dra. Julia Escudero Gómez. Los cinco ponentes hicieron especial hincapié en la importancia de una exploración minuciosa más allá de las exploraciones, muchas veces innecesarias, de los «maravillosos» instrumentos sofisticados que dan lugar a verdaderos «errores diagnósticos». El Prof. García Sánchez dio públicamente las gracias al equipo técnico que había manejado las preguntas y el resultado de las respuestas sin un solo fallo y con tal sincronización que fue la clave para poder mantener la perfecta fluidez que requerían las presentaciones.

Conferencia de Clausura: La experiencia del color

A las 17.30 h. tuvo lugar la «Conferencia de Clausura», a cargo de la Dra. M.ª del Mar González Manrique, que eligió el tema «La experiencia del color». Como no podía ser de otro modo, el tema fue «sabiamente» elegido por la Dra. en base a su gran experiencia sobre el mismo, como demostró sobradamente con una magnífica presentación que dio como resultado un verdadero «final feliz» a la Jornada con ese auténtico «broche de color de oro».

Clausura de la 3.ª Jornada

La 3.ª Jornada Andaluza de Neurooftalmología fue clausurada por la Presidenta de la Comisión Organizadora, la Dra. Manuela España Contreras, que dio las gracias a los asistentes, que mantuvieron un lleno absoluto de la sala de conferencias, al Ilmo. Colegio Oficial de Médicos por permitir utilizar sus magníficas instalaciones, a los ponentes y a la Secretaría Técnica pues entre todos «han logrado que esta Jornada se haya desarrollado con un total brillo que sin duda contribuirá a que muy probablemente pueda haber una 4.ª Jornada», concluyó.



Presentación de la Jornada. Dra. Amparo Berral Yerón, Presidenta de la SAO y Dra. Manuela España Contreras, Presidenta de la Comisión Organizadora.



Aspecto de la sala durante la Jornada.



Mesa Redonda de Neuroinmunología.



Mesa de Casos Clínicos Interactivos.



Los ponentes al final de la 3ª Jornada.